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Александр Семенов: «Если российская 
фарма — подросток, то европейская 
фарма в области производства 
субстанций — вообще дети»*
Российской фарме нужно «повзрослеть» и перестать рассчитывать на то, что государство создаст для компаний тепличные 
условия, сказал на ПМЭФ замруководителя ФАС Тимофей Нижегородцев. Рынок с этим, если и согласен, то частично, и про-
должает ждать действующих механизмов по поддержке отечественного производства. Тем более что правительство только 
недавно утвердило программу «Фарма-2030». Какие инструменты для развития отечественного производства субстанций 
работают, а какие нет, в интервью «ФВ» рассказали президент и генеральный директор компании «Активный компонент» 
Александр и Инна СЕМЕНОВЫ. 

— Насколько фарма сейчас 
самостоятельна и насколько 
она зависит от тех мер под-
держки, которые государство 
должно давать?

— Александр: Тимофей 
Витальевич выступил, как всегда, 
ярко и образно. Жаль, не удалось 
задать ему вопрос о конкретных 
критериях слова «повзрослеть», и 
что именно он имел в виду. Если 
российская фарма, по его мнению, 
подросток, то, если брать европей-
скую фарму, особенно в области 
производства субстанций, или 
индийскую, то получается, что они 
вообще дети, которые готовятся к 
походу в школу. Конечно, фарме 
не нужно выступать в роли перма-
нентного просителя. Но если мы 
ставим совершенно конкретные, 
измеримые в финансовых и вре-
менных показателях цели, то их 
невозможно достичь без консоли-
дированной поддержки государ-
ства.

Причем эта поддержка заклю-
чается не в обязательной выдаче 
денег, но в комплексе мер. Если 
мы говорим о выпуске опреде-
ленной стратегически важной 
продукции, такой, как субстанции, 
интермедиаты, химические ком-
поненты к ним и лекарственные 
препараты, то мы должны сделать 
так, чтобы они имели режим наи-
большего благоприятствования 
на российском рынке. Это в том 
числе и таможенная политика: 
обнуление пошлин на продукты, 
которые не производятся в России, 
например компоненты, из которых 
делают субстанцию. И наоборот, 
повышенные таможенные тарифы 
и пошлины на иностранные фарм-
субстанции и препараты, аналоги 
которых выпускаются в стране, как 
это делается в Китае, Индии и в 
той же самой Европе. 

Нынешняя ситуация с резким 
падением курса рубля очень четко 
объясняет, каким образом Россия 
сейчас зависит от поставок ино-
странных компонентов, в том 
числе фармсубстанций. Когда 
такого падения нет, рубль стаби-
лен, ситуация на рынке кажется 
стабильной. Серьезнее всего вола-
тильность и ослабление рубля 
скажутся на социально значимых 
лекарствах, где стоимость АФС 
играет большую роль в себесто-

имости препарата. И не исклю-
чено, что при долларе на уровне 
100 руб. производить некоторые 
препараты, особенно входящие в 
перечни ЖНВЛП и СЗЛС, станет не 
просто нерентабельно, а убыточно. 
Здесь как раз встает вопрос очень 
быстрого и активного стимулиро-
вания производства лекарств по 
полному циклу, включая интерме-
диаты. 

Когда такого падения нет, рубль 
стабилен, ситуация на рынке 
кажется стабильной.

— Упомянутые вами налого-
вые меры обсуждаются с регу-
ляторами? Как они смотрят на 
такие меры поддержки?

— А.: Сейчас очень часто чинов-
ники говорят, что есть инструмент 
в виде СПИК, по которому произ-
водители могут получить налого-

вые преференции. Но, во-первых, 
на наш взгляд, этого недостаточно. 
А во-вторых, СПИК в том виде, в 
котором они сейчас действуют, не 
всегда являются эффективным и 
стимулирующим средством. 

Например, «Активный компо-
нент» заключил СПИК в 2019 году. 
В договоре заранее фиксировался 
перечень позиций, который ком-
пания обязуется производить и 
продавать. Налоговые преферен-
ции предоставляются, только если 
заявленные позиции составляют 
не менее 90% от всей выручки 
компании.  

Но с 2019-го по 2023 год у нас 
произошли большие изменения. 
Случился COVID-19, потом 2022 
год и СВО, количество позиций и 
продажи сильно видоизменились. 
Получается поразительная исто-
рия: компания, с одной стороны, 
наращивает объемы продаж и 
выпускаемой продукции, но льго-
ты по СПИК не получает, потому 

что продает другие позиции: не 
те, которые были включены в 
контракт. Мы несколько раз обра-
щались и сейчас ведем диалог 
с Минпромторгом в отношении 
корректировки этого СПИК: для 
обновления перечня выпускаемой 
нами продукции, включенной в 
него. Пока обсуждаем.

— К «Фарме-2030». Есть 
эксперты, которые считают, 
что заложенные в стратегии 
показатели не очень амбици-
озны по сравнению с той же 
«Фармой-2020». Что вы об этом 
думаете?

— А.: В программе «Фарма-
2020» сыграл эффект низкой базы. 
Когда ты стартуешь с нуля, то 
даже если появляется одно пред-
приятие, это уже рост на 100%. И 
конечно же большое количество 
новых предприятий появилось 
именно в этот период — с 2010-го 
по 2020 год. Сейчас у нас задача 
немного другая.

Я бы не сказал, что программа 
«Фарма-2030» менее амбициозна: 
по-моему, она более конкрет-
на. До декабря 2023 года долж-
ны быть созданы «дорожные 
карты» к каждому тезису страте-
гии. Уже прошла одна встреча с 
Минпромторгом по этому поводу, 
и я надеюсь, что подобные встречи 
станут постоянными. Мы долж-
ны прописать конкретный план 
со сроками начала и окончания 
определенных задач, критериями 
исполнения решений, с перечнем 
ответственных лиц, в том числе со 
стороны бизнеса.

— Какие меры еще исполь-
зуете и какие из них эффектив-
ны? 

— Инна: У нас с государством 
получились две истории, связан-
ные с мерами поддержки. Первая 
— уже упомянутый СПИК, а  вто-
рая — договоры с Минпромторгом 
в рамках постановления прави-
тельства № 1047 от 01.10.2015. 

Для заключения таких догово-
ров были выбраны определенные 
субстанции, которые необходимо 
произвести. Дальше прописыва-
лись сроки, в которые мы должны 
были их разработать, зарегистри-
ровать и продать. Нам было необ-
ходимо определенное оборудова-
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ние для производства, которое мы 
брали в лизинг, и после отчета о 
затратах государство возвращало 
нам 50% средств, потраченных на 
это оборудование. При этом сумма 
возврата умножалась на опре-
деленное количество раз — и на 
получившуюся сумму мы должны 
были отгрузить субстанции. Это 
была очень понятная, прозрачная 
схема, которая позволяла не толь-
ко вложиться в разработку, но и 
вывести продукт на рынок.

— А.: Но эта программа была 
завершена в 2020 году, хотя все 
до сих пор просят ее вернуть. Она 
реально работала и очень помогала.

Стоит отметить, что пока 
Минфин занимает предельно 
жесткую позицию в отношении 
любых субсидий. Но так никогда 
не получится построить конку-
рентоспособную, в том числе на 
внешней арене, производственную 
отрасль. Нужно стимулировать к 
инвестициям компании, которые 
реально могут запустить маховик 
собственного производства, соз-
дать новые рабочие места, — и, 
соответственно, люди будут полу-
чать зарплату, платить налоги и 
пополнять государственную казну. 
Но в начале пути нужно создать 
стимул. 

Кстати, сейчас на базе 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей соз-
дана рабочая группа, куда вошли 
российские производители суб-
станций и производители малой 
и среднетоннажной химии, без 
больших «монстров», для кото-
рых объем меньше 100 тыс. т не 
интересен, и в то же время без 
совсем микроскопических ком-
паний. Кстати, туда может войти 
одна из дочерних компаний 
«Газпромнефти». Мне кажется, это 
был бы отличный пример соци-
альной политики для других есте-
ственных монополистов страны.

Цель группы — выстроить кон-
кретные кейсы по возможностям 
производства определенных суб-
станций по-настоящему полного 
цикла, начиная с интермедиатов. 
Речь идет прежде всего о препара-
тах перечней СЗЛС и ЖНВЛП.

И затем с Минпромторгом мы 
будем обсуждать, согласовывать 
конкретные целевые шаги и пре-
ференции, необходимые конкрет-
ным предприятиям, которые берут 
на себя обязательства сделать 
определенные позиции в опреде-
ленных объемах, в определенном 
ценовом диапазоне и с определен-
ным гарантированным заказом.

Завершить работу и обсудить 
конкретные кейсы с представите-
лями власти планируется где-то 
к началу IV квартала этого года. 
Сейчас обсуждается возможность 
производства около 110 интерме-
диатов. Будет успехом, если хотя 
бы половину из этого списка мы 
научимся производить внутри 
России.

Помимо преференций для про-
изводителей полного цикла нужен 
и контроль. Я говорю о создании в 
2023—2024 годах автоматического 

алгоритма прослеживаемости про-
изводства фармсубстанций на базе 
специально разрабатываемой ERP-
системы. Иначе соблазн заняться 
«этикеточным бизнесом» будет 
слишком большим. 

По моей субъективной оценке, 
в ближайший год мы услышим 
массу рассуждений о необходи-
мости еще раз все взвесить, поду-
мать, не горячиться, не тратить 
время на чрезмерный контроль 
и прочие сентенции желающих 
получить преференции, не вкла-
дываясь в реальный полный цикл. 

— СИБУР в прошлом году 
рассказал о проекте, в кото-
ром рассматривает потенци-
альные фармсубстанции для 
производства интермедиатов. 
По-вашему, действительно есть 
вероятность, что такая крупная 
компания займется этим произ-
водством?

— А.:  Скажу, как есть, без 
излишней дипломатии. Мы отра-
ботали несколько конкретных 
кейсов. Но все они заканчивались 
на том, что для коллег, например, 
годовое производство в 400 т — 
очень маленькие объемы, и они 
невыгодны. В то же время такое 
количество производства конкрет-
ной отечественной субстанции 
для России — очень много. Если 
они хотят зарабатывать деньги, то 
на этом проекте заработать невоз-
можно: по крайней мере, в момен-
те. Но если эта компания хотела 
бы вложить силы и средства в 
определенные социально зна-
чимые направления, в развитие 
отрасли, которое точно окупится в 
страновом, стратегическом плане, 
то у нее точно для этого есть все 
возможности.

— Вы создавали совмест-
но предприятие с компанией 
«Герофарм», ООО «Согласие», 
чтобы участвовать в конкур-
се на заключение офсета с 
Петербургом. Я так понимаю, 
опыт был не очень успешным? 

— А.: Предприятие создавалось 
не только для захода на конкурс, 
но и для совместной отработки 
определенных технологий по пол-
ному циклу. Сам конкурс состоял 
из нескольких этапов. На первый 
этап мы подали заявку и прошли. 
Не буду скрывать, мы приложили 
много усилий, чтобы теоретиче-
ское обсуждение контракта пере-
шло в практическую стадию. Мы 
построили определенную финан-
сово-экономическую модель, где 
должны были инвестировать на 
входе большие деньги, зато на 
выходе получить гарантирован-
ный заказ. 

Но на последнем этапе подго-
товки мы поняли, что эта сумма 
гарантированного заказа может 
быть существенно сокращена. 
И мы не выиграли этот тендер. 
С точки зрения города, на мой 
взгляд, это хороший результат, 
потому что итоговая сумма кон-
тракта была уменьшена почти в 
два раза, город привлек к офсету 

серьезную компанию федерально-
го уровня.

Мы продолжаем работать с 
«Герофармом», это наш хороший 
парт нер. Мы отрабатываем опре-
деленные совместные проекты по 
запуску производства лекарств из 
наших субстанций. Жизнь продол-
жается.

— Расскажите подробнее 
про ваше сотрудничество с 
«Протеком». Какие у вас планы 
в рамках совместной работы?

— А.: Совместные инвестиции, 
в том числе на запуск новых про-
изводств, составят порядка 4 млрд 
руб. У нас сейчас всего семь про-
ектов. Производство цитостатиков 
в Пушкине, производство интерме-
диатов. 

В рамках этого сотрудничества 
мы переносим наши лаборато-
рии обеспечения и контроля 
качества из старого здания в 
«Металлострое», где им тесно, в 
Пушкин. Это будут новые лабо-
раторные корпуса. Дальше — мы 
расширяем R&D департамент, то 
есть где-то еще порядка 1,5 тыс. м² 
будет отдано именно под эти зада-
чи на нашей первой площадке в 
«Металлострое».

Также мы будем строить 
отдельные цистернохранилища и 
склад хранения легковоспламеня-
ющихся жидкостей, расширять уже 
действующий производственный 
участок в Пушкине на 1 тыс. м², 
запускать дополнительные цеха 
упаковки и поставлять новое обо-
рудование. И последнее — мы 
будем дополнительно внедрять 
электрические и газогенерирую-
щие мощности, потому что теку-
щего объема электроэнергии не 
хватит.

Главная цель — создавать 
именно продукты полного цикла. 
В плане сейчас уже около 80 пози-
ций, которые мы будем совмест-
но разрабатывать и запускать. 
Это идеальный вариант. Самые 
ближайшие — 40 препаратов. На 
большинство из них сейчас дей-
ствуют патенты, но мы планируем 
запустить производство к их окон-
чанию.  

Среди препаратов — цитостати-
ки, ВИЧ-препараты, сердечно-сосу-
дистые лекарства, нестероидные 
противовоспалительные препара-
ты, антигистаминные препараты, 
иммуносупрессоры, противодиабе-
тические позиции.

Среди разрабатываемых 
препаратов, которые 
находятся под патентом, в том 
числе афатиниб, апиксабан, 
элтромбопаг, ралтегравир, 
ситаглиптин.

— В какие сроки планируе-
те завершить модернизацию и 
начать производство? 

— И.: Все проекты планируется 
запустить в работу в июле 2023-
го. Если все пойдет по плану, то 
запуск, получение лицензии и 

начало работы — с III квартала 
2024-го до середины 2025 года.

Если сейчас у нас будет возмож-
ность выпускать порядка 10—15 
лекарственных средств в год, то 
мы понимаем, что к моменту 
окончания патентной защиты эти 
разработки уже должны быть гото-
вы к промышленному производ-
ству. Поэтому у нас большой план 
именно по разработкам новых 
позиций. Мы конечно же будем 
набирать новых сотрудников, уве-
личивать парк аналитического 
оборудования, а также увеличим 
производственные площадки, на 
которых будем масштабировать 
новые схемы синтеза.

Наши субстанции, и старые, и 
новые, останутся доступны и для 
других участников рынка.

— Расскажите про ваших ино-
странных партнеров. Недавно 
вы заключили контракт о 
поставке субстанций на Кубу. С 
кем еще ведете переговоры? 

— И.: Куба — очень долгий про-
ект, и в какой-то период не было 
понятно, чем он закончится. Но 
было очевидно, что страны на том 
полушарии нами не охвачены. 
Никаких политических установок 
у них нет, они готовы с нами рабо-
тать. 

Но у них сложная система 
входа. Отличается и температур-
ный, климатический режим, надо 
было все субстанции заложить на 
хранение при других условиях, 
не таких, как мы здесь проверяем. 
Весь процесс длился года три, и 
сейчас мы вышли на финишную 
прямую. Пока речь идет о постав-
ках трех субстанций: азитромицин, 
рисперидон, лоратадин. Заказ раз-
бит на три поставки до конца года, 
и сейчас мы обсуждаем первую 
поставку, ее технические детали.

Я надеюсь, что в июле мы 
завершим эту историю, согласуем 
и договор с банками, и со всеми 
министерствами и комиссиями, и 
первая поставка у нас состоится. 
Но здесь речь больше не о каких-
то больших деньгах для нас. Это 
первый шаг для выхода не толь-
ко на Кубу, но и в другие страны 
Латинской Америки. Важно посмо-
треть, как работает эта схема.

Если говорить о других про-
ектах, есть компании из Индии и 
Китая, которые хотят локализо-
ваться в России. Для нас это хоро-
шее подспорье, не в том плане, 
что они будут поставлять свои 
ингредиенты, а в трансфере тех-
нологий. Они заинтересованы в 
выходе на наш рынок, в том числе 
на фоне обсуждений преференций 
производителям полного цикла. 
Этот процесс небыстрый и очень 
сложный. Нужно правильно пере-
дать документы, понять, что нам 
передали то, что мы действитель-
но можем воспроизвести. Это нам 
тоже позволит отработать вопросы 
эффективных технологических 
трансферов, быстро наладить син-
тез именно новых позиций.

*Цитата сокращена, полная версия в тексте.


